

Kenyataan semacam itu akan mempengaruhi sikap, nilai dan tingkah laku kehidupan individu dan masyarakatnya. Ada beberapa nilai, sikap dan tingkah laku individu yang kongruen (sejalan) dengan ajaran agama Islam dan mendukung pembangunan. Ada pula nilai dan sikap modernitas yang tidak mendukung keberhasilan pembangunan. Misalnya, lemahnya keyakinan keagamaan, sikap individualistis, materialistis, hedonistis dan sebagainya.

Sikap-sikap negatif terkadang muncul ketika seseorang tersebut berada pada puncak kejayaan baik dalam ilmu pengetahuan, teknologi, politik maupun ekonomi. Saat ini, moral bangsa Indonesia –bisa dikatakan- mengalami penurunan. Hampir setiap hari bahkan setiap putaran jam, di televisi maupun radio memberitakan adanya berita kriminalitas yang terjadi di berbagai daerah di Indonesia. Di sinilah letak peranan pendidikan agama (Islam) dan sekaligus pendidikannya dalam mengantisipasi semua gejala yang terjadi pada masa sekarang ini. Dalam arti, mampukah guru pendidikan agama Islam menegakkan landasan akhlak al-karimah, yang menjadi tiang utama ajaran agama, tatkala dominasi temuan iptek sudah demikian hebat dan menguasai segala perbuatan dan pikiran manusia.

Dalam rangka mengantisipasi berbagai persoalan itulah, maka pembelajaran pendidikan agama di sekolah harus menunjukkan kontribusinya. Meski bangsa Indonesia terdiri dari mayoritas umat Islam, hal ini tidak bisa dijadikan jaminan untuk menjadikan penduduk Indonesia berperilaku islami. Di sini perlu kita sadari bahwa pelaksanaan pendidikan agama Islam belum mengena pada jiwa kaum muslim.

sebagai pisau pembedah dalam menyingkap tabir hikmah dan demi menegakkan kembali tatanan sosial dan agama.

Kajian ini difokuskan pada konsep pendidikan Ikhwan al-Safakhususnya pada metode mereka dalam melaksanakan kegiatan belajar mengajar secara eksklusif, cara-cara mereka dalam mendapatkan ilmu dan tipe-tipe ideal seorang guru/pengajar. Bagaimana mereka mampu eksis di tengah-tengah maraknya dunia pendidikan Islam dengan corak dan model pendidikan yang terkesan eksklusif dan berorientasi pada pemenuhan kebutuhan spiritualitas belaka?

Pada umumnya pendidikan Islam mempunyai tujuan utama yaitu untuk membina, mengarahkan, dan melatih potensi jasmani, jiwa, akal, dan fisik manusia seoptimal mungkin agar dapat melaksanakan fungsinya sebagai *khalifah* di muka bumi ini. Untuk bisa menjadi khalifah di muka bumi ini seseorang harus belajar dan berilmu. Ikhwan al-Safa berpendapat bahwa pada dasarnya semua ilmu itu harus diusahakan (*Muktasabah*), bukan dengan cara pemberian tanpa usaha. Ilmu yang demikian didapat dengan mempergunakan panca indera.

Jika ilmu pengetahuan itu harus diusahakan, maka bagaimanakah cara untuk mendapatkan ilmu tersebut?

Ketika lahir, jiwa manusia tidak memiliki pengetahuan sedikitpun. Proses memperoleh pengetahuan digambarkan Ikhwan al-Safa secara dramatis dilakukan melalui pelimpahan (*al-faid*). Proses pelimpahan tersebut bermula dari jiwa universal (*al-nafs al-kulliyah*) kepada jiwa manusia, setelah terlebih dahulu melalui proses emanasi.

dengan sebutan *daulat al-khair* (negara ideal). Menurutnya, daulat al-khair adalah “sebuah negara yang dihuni oleh orang-orang yang terpilih-mulia, terkumpul dalam satu negara, satu pendapat, satu agama, satu madzhab dan didalamnya mereka membuat satu perjanjian untuk saling tolong menolong antar sesama dan tidak boleh menghina antara satu dengan lainnya. Mereka ibarat masyarakat yang mempunyai satu jiwa, dan tidak ada yang mereka harapkan kecuali hanyalah rid}a dari Allah semata”. Ikhwan al-Safa telah membuat undang-undang dan karakteristik dari daulat al-khair ini, namun pada kenyataannya negara tersebut adalah utopia dan hanyalah sebuah harapan dan hanya berada pada tataran ide saja, tidak pernah terwujud di muka bumi ini sebagaimana Al-Farabi yang bercita-cita ingin mendirikan *al-madinah al-fadilah*.

Dalam mendirikan daulat al-khair ini, Ikhwan al-Safa sangat membutuhkan orang-orang yang handal, kuat, cerdas dan mempunyai loyalitas yang tinggi terhadap jamaahnya. Oleh karena itu dalam perekrutan anggota mereka cenderung merekrut memilih para remaja daripada orang-orang yang sudah berumur dewasa. Para remaja tersebut diharapkan mampu membangun negara ideal yang selalu dinanti-nantikan. Dengan demikian maka konsep pendidikan Ikhwan al-Safa dimulai dari proses pendidikan para remaja hingga usia tua.

Menurut Ikhwan al-Safa, pendidikan merupakan suatu aktivitas yang berhubungan dengan kebijaksanaan, ibarat seorang raja, pendidikan akan dikatakan bijaksana apabila memberikan pendidikan yang terbaik kepada peserta didik, sebagai

tingkatan malaikat yang suci, agar dapat meraih rid}a Allah. Hal ini hanya bisa direalisasikan dengan komitmen seseorang terhadap perilaku moral, sehingga ia sanggup mencapai puncak atas harkat kemanusiaan yang mendekati tingkatan malaikat dan mendekati diri ke haribaan Allah. *Kedua*, mengenai metode pengajaran yang digunakan Ikhwan al-Safa dalam kegiatan belajar mengajar tidak sama dengan metode-metode yang ditempuh dalam pengajaran-pengajaran secara umum. Pendidikan yang dilakukan Ikhwan al-Safa tidak dilakukan secara terbuka di masjid-masjid atau tempat-tempat pendidikan lainnya dan juga tidak terdapat guru-guru yang terkenal yang dikelilingi oleh murid-muridnya, akan tetapi mereka melakukan kegiatan belajar mengajar secara tertutup dan tersembunyi dengan rutinitas yang hanya diketahui oleh anggota-anggota mereka saja. Pada setiap pertemuannya mereka mendiskusikan tentang risalah-risalah mereka. Pada setiap anggota disyaratkan mempunyai loyalitas yang tinggi terhadap kelompoknya dan harus cinta ilmu. Dalam tulisan ini akan dibahas sejauh mana keberhasilan mereka dalam melaksanakan pendidikan secara eksklusif. *Ketiga*, mengenai syarat-syarat anak didik dan pendidik yang ideal dalam kaca mata Ikhwan al-Safa mereka menempatkan pendidik (guru) pada posisi strategis dan inti dalam kegiatan pendidikan. Mereka mensyaratkan kecerdasan, kedewasaan, kelurusan moral, ketulusan hati, kejernihan pikir, etos keilmuan dan tidak fanatic buta pada diri pendidik. Keberhasilan seorang murid tergantung kepada gurunya dan kurikulum yang digunakan, tidak ketinggalan pula dengan adanya sarana prasarana yang memadai dan lengkap akan lebih mendukung kepada keberhasilan tujuan pendidikan secara maksimal. Kajian ini akan mengkaji

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif-analisis. Artinya, data yang ada akan dipaparkan sebagaimana adanya dan sebenarnya, kemudian dianalisis sesuai dengan tujuan penelitian ini, di samping itu penelitian ini bersifat kualitatif. Untuk melihat sisi filsafat dan pemikirannya tentang pendidikan, penulis membahas dengan menggunakan studi komparatif dengan kondisi pemerintahan yang sedang berkuasa pada saat itu dan pengaruhnya terhadap pergerakan yang dilakukan oleh Ikhwan al-Safa secara sembunyi-sembunyi serta respon balik dari masyarakat di tengah-tengah maraknya dunia filsafat dan ilmu pengetahuan.

Dengan demikian, penelitian ini akan mengambil bentuk penyusunan dengan mengumpulkan data-data tentang pemikiran Ikhwan al-Safa yang sangat erat hubungannya dengan tema yang penulis angkat dalam penelitian ini untuk kemudian dijelaskan substansinya. Pada akhir uraian yang merupakan inti, penulis memaparkan kajian analitis dari pemikiran-pemikiran tersebut dengan segala pembahasannya untuk kemudian disimpulkan sebagai hasil dari penelitian ini.

I. Sistematika Pembahasan

Sistematika pembahasan ini memuat suatu kerangka pemikiran yang akan dituangkan dalam lima bab secara terinci dan sistematis, sebagai berikut :

Bab I : Untuk mengetahui gambaran umum berikut tujuan dan kegunaan penelitian ini, Bab ini memaparkan mengenai : latar belakang masalah, rumusan

masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, metodologi penelitian, kajian kepustakaan yang berkaitan dan sistematika pembahasan.

Bab II : Berisi biografi Ikhwan al-Safa, pengertian pendidikan menurut Ikhwan al-Safa faktor-faktor yang mempengaruhi dalam pendidikan manusia, asas dasar pendidikan yang mereka lakukan dan tujuan pendidikan yang dilakukan oleh Ikhwan al-Safa.

Bab III: Berisi tentang metode dan cara-cara pengajaran yang mereka lakukan, ditinjau dari metode-metode pembelajaran yang digunakan sejak masa awal Islam hingga masa Ikhwan al-Safa. Kemudian dilanjutkan dengan metode-metode yang digunakan oleh Ikhwan al-Safa sendiri dalam melaksanakan pendidikannya yang terkenal dengan ciri eksklusifnya.

Bab IV: Membahas tentang komponen-komponen dasar pelaksanaan pendidikan Ikhwan al-Safa. Pada bab ini difokuskan pada pembahasan tentang guru, murid, kurikulum, sarana dan prasarana pendidikan. Maka dalam bab ini akan dijelaskan mengenai syarat-syarat menjadi guru yang baik menurut Ikhwan al-Safa dan syarat-syarat untuk menjadi murid yang baik dalam kaca mata Ikhwan al-Safa hubungan yang terjadi antara guru dan murid, syarat-syarat peserta didik, kurikulum pendidikan yang mereka gunakan dalam melakukan proses belajar mengajar secara eksklusif. Faktor sarana dan prasarana juga termasuk faktor yang sangat mendukung dalam keberhasilan proses belajar mengajar.

Bab V : Analisis pemikiran pendidikan Ikhwan al-Safa, yang memuat analisis pembahasan-pembahasan mulai dari bab I hingga bab IV.

